


   

EDITORIAL

En esta edición de la gaceta “Visión Universitaria” nos complace 
resaltar los importantes logros y avances que la Universidad Juárez 
del Estado de Durango ha alcanzado en diversos ámbitos. Cubriendo 
colaboraciones significativas y reconocimientos destacados, la 
comunidad universitaria ha demostrado su compromiso con la 
excelencia académica, la investigación de vanguardia y el servicio 
a la sociedad.

Desde el trabajo en equipo histórico con el DIF Estatal, en el 
radiomaratón, hasta la transformación de Escuela a Facultad de 
Lenguas, la UJED se destaca por su compromiso con la excelencia 
académica y la responsabilidad social. El liderazgo del rector 
Rubén Solís Ríos y los avances en el campo de la investigación, 
publicaciones y estudios, tanto en Durango como en Gómez Palacio, 
son ejemplos claros del impulso hacia la identidad institucional y la 
calidad educativa que caracteriza a nuestra Universidad.

Además, exploramos temas de interés académico y comunitario, 
igual la lactancia materna que la conservación de especies acuáticas, 
lo que evidencia la diversidad y la profundidad del compromiso de 
la UJED con la sociedad y el desarrollo regional.

Este 2024 es un año lleno de cambios y ajustes que la Universidad 
atravesará para el beneficio de todos y el fortalecimiento de nuestros 
lazos institucionales ¡Sigamos adelante juntos, construyendo un 
futuro brillante para la UJED y para nuestra comunidad!
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Gracias al apoyo de múltiples instituciones y ciudadanía 
en general, el Radiomaratón 2023 logró reunir la cantidad 
de 233 817 juguetes, 72 000 aportaciones más que el 
año anterior.

La edición 24 del Radiomaratón del Juguete se convirtió 
en toda una fiesta de generosidad,  al superar la meta 
del año pasado y alcanzar 233 817  juguetes, que fueron 
entregados a la niñez duranguense por el DIF Estatal.

Fueron más de 120 las instituciones que se sumaron a 
esta actividad, tanto en Durango como en la Comarca 
Lagunera, demostrando una gran voluntad con la 
causa. La Universidad Juárez del Estado de Durango 
realizó también en este 2023 una aportación histórica 
correspondiente a 30 345 juguetes, duplicando la 
cantidad entregada en el 2022. 

El rector Rubén Solís Ríos agradeció el apoyo del 
gobernador del estado, Dr. Esteban Villegas Villareal 
y de la licenciada Marisol Rosso Rivera, presidenta del 
DIF Estatal, por la confianza otorgada para organizar 
este evento y agradeció también al gran equipo  de la 
Universidad Juárez del Estado de Durango por este 
resultado histórico. 

El próximo año será la Benemérita y Centenaria Escuela 
Normal del Estado de Durango, la organizadora de este 
magno evento.

¡Gracias UJED! ¡Gracias Durango!

Gómez Palacio, Dgo.- Con gran participación de la 
sociedad lagunera se superó la meta de la 14 edición del 
Juguetón en la región laguna del Estado de Durango, 
donde se recabaron 45,236 juguetes; gracias a la suma 
de esfuerzos de gobierno, dependencias, bachilleratos y
universidades, en el evento organizado por la UJED para 
contribuir a las acciones del DIF Estatal.

Para esta edición la aportación de la UJED fue de 8,345 
juguetes, recabados entre la comunidad estudiantil, 
académica y administrativa de la máxima casa de 
estudios del Estado de Durango de las unidades 
académicas ubicadas en Gómez Palacio.

El evento celebrado en las instalaciones del Parque 
Victoria de Ciudad Lerdo fue encabezado por la 
presidenta honoraria del DIF en el Estado, Marisol Rosso 
de Villegas y por el rector de la UJED, Rubén Solís Ríos,
con la presencia de autoridades municipales, 
representantes de dependencias gubernamentales, 
universidades y sociedad civil con el único interés 
de hacer un obsequio navideño para miles de niños 
laguneros. 

¡EL DIF ESTATAL Y LA UJED 
LOGRAN RESULTADO HISTÓRICO 

EN EL RADIOMARATÓN 2023!

ENCABEZA UJED JUGUETÓN 2023 
EN LA REGIÓN LAGUNA

- Por Linda Cristal Rodríguez - - Por Ángel de la Torre -
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El rector de la Universidad Juárez del Estado de 
Durango, Rubén Solís Ríos, participó en el acto donde 
el gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal, 
anunció la instalación de la ensambladora de autos 
eléctricos SEV por parte del Grupo Solarever. Ahí, Simon 
Zhao, presidente del grupo de origen chino, enfatizó la 
importancia de abrir espacios de colaboración en ámbitos 
como la educación, la investigación y la docencia, además 
del empresarial.

LA UJED APORTA PROFESIONISTAS DE CALIDAD 

LICENCIATURA EN HISTORIA Y LICENCIATURA EN CIENCIAS DE LA COMPUTACIÓN 
SE SUMAN A LA OFERTA EDUCATIVA DE LA UJED

- Por Alfredo Arevalo -

- Por Claudia Aranda -

En este contexto, la Universidad Juárez del Estado de 
Durango reafirmó su compromiso con la formación 
de calidad y la apertura a convenios nacionales 
e internacionales que abonen a la adquisición de 
conocimientos y experiencias por parte de los 
universitarios. Recordó que la máxima casa de estudios 
facilita a sus docentes y estudiantes la posibilidad 
de ampliar su preparación a través de programas de 
movilidad, así como de que los egresados incrementen 
sus posibilidades laborales mediante las acreditaciones 
internacionales para los programas de diversas unidades 
académicas de la UJED.

Las y los miembros del H. Junta 
Directiva, de manera unánime, 
aprobaron la incorporación de dos 
nuevas licenciaturas en la UJED, se 
trata de la Licenciatura en Historia, 
que será impartida por el Instituto 
de Investigaciones Históricas, así 
como la Licenciatura en Ciencias de la 
Computación, que ofertará la Facultad 
de Ciencias Exactas.

Estas nuevas licenciaturas comenzarán 
en agosto de este año y han sido 
recibidas con beneplácito por parte 
de la comunidad juarista y sociedad 
en general, pues se suman a las 
licenciaturas de Filosofía, Docencia de 
la lengua inglesa, y Educación musical y 
expresión artística, que han sido logros 
de la administración encabezada por el 
Rector Rubén Solís Ríos.

En esta sesión ordinaria 
también se abordaron otros 
puntos relacionados con 
temas académicos, como la 
reestructuración de las carreras 
de Arquitectura, ofrecida 
por la Facultad de Ciencias 
y Arquitectura (FICA) y la 
Licenciatura en Biología de la 
Facultad de Ciencias Biológicas, 
ambas del campus Gómez 
Palacio y que están alineadas 
con el Nuevo Modelo Educativo 
de la UJED.
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El “5. ° Coloquio de Investigación Agropecuaria, 
Forestal y Ambiental” se compone por los programas 
institucionales de Maestría y Doctorado en Ciencias 
Agropecuarias y Forestales (MICAF y PIDCAF), así como 
por la Maestría en Geomática Aplicada, que presentaron 
proyectos de investigación durante el evento. En dicho 
coloquio participaron la Facultad de Ciencias Forestales 
y Ambientales, el Instituto de Silvicultura e Industria 
de la Madera, la Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia, y la Facultad de Agricultura y Zootecnia del 
campus Gómez Palacio, generando una valiosa sinergia 
en la comunidad de investigación de la UJED.

Estudiantes de primer semestre de posgrado de la 
Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales, así como 
de la maestría en Geomática Aplicada, participaron 
activamente en este coloquio, donde presentaron los 
avances de sus investigaciones en mesas de trabajo 
divididas en siete líneas temáticas. Esta nueva dinámica 
permitió a los estudiantes exponer los elementos de 
sus investigaciones ante investigadores y expertos de 
diversos sectores, contribuyendo a la difusión de los 
trabajos realizados en el posgrado y promoviendo la 
aplicación práctica de las acciones propuestas.

Artemio Carrillo Parra, coordinador de la MICAF, señaló 
la participación de estudiantes de diferentes programas y 
resaltó que este ejercicio incluyó presentaciones de avances 
de investigación por parte de 4 alumnos de la MICAF, 4 
estudiantes de la maestría en Geomática Aplicada a Recursos 
Forestales y Ambientales, y 14 estudiantes del PIDCAF.

Emily García Montiel, jefa de la División de Estudios de 
Posgrado e Investigación de la Facultad de Ciencias 
Forestales y Ambientales, destacó la dinámica innovadora 
implementada en este quinto coloquio, enfocada en la 
interacción directa entre estudiantes, investigadores y 
expertos de diversos sectores. Asimismo, Pablito Marcelo 
López Serrano, coordinador del PIDCAF, subrayó la 
importancia de establecer enlaces entre el sector productivo, 
la academia y la investigación.

ENLAZA LA UJED LA INVESTIGACIÓN CON EL SECTOR 
PRODUCTIVO - Por Alicia Barragán -
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El rector de la Universidad Juárez del Estado de Durango 
(UJED), Rubén Solís Ríos, llevó a cabo la tercera entrega 
de camisas a doce dependencias de la institución, en 
un acto realizado en los pasillos del Edificio Central. 
Esta iniciativa busca reforzar la imagen institucional 
de la UJED y promover la identidad universitaria. Ahí 
también anunció el pago de prestaciones y aguinaldo a 
los trabajadores universitarios.

Durante la entrega, el rector expresó su satisfacción 
por saludar al personal y compartió que la continuación 
de este tipo de entregas se ha logrado a través de la 
Fundación Universitaria. La indumentaria consistió en 
camisas personalizadas de color blanco con vivos rojos, 
reflejando los colores característicos de la Universidad.

En el evento, Solís Ríos estuvo acompañado por 
el secretario general, Julio Gerardo Lozoya Vélez; 
Víctor Manuel Aguilar Barraza, subsecretario general 

administrativo; y el secretario técnico, Jesús Guillermo 
Sotelo Asef. La entrega se hizo a trabajadores de 
diversas áreas, como Contraloría, Comunicación Social, 
Subsecretaría General Administrativa, Coordinación General 
Administrativa, Recursos Humanos, Patrimonio y Control 
Vehicular, Coordinación de Obras, Relaciones Públicas, 
Compras, Archivo y Servicios Generales.

Además, el rector anunció que el viernes 15 de diciembre 
se realizaría la entrega del aguinaldo y prestaciones 
correspondientes a 2023, cumpliendo así con el compromiso 
establecido en los contratos colectivos del STEUJED y 
SPAUJED.

Esta acción no sólo refuerza la identidad institucional, sino 
que también demuestra el compromiso de la Administración 
Central con el bienestar y reconocimiento del personal 
universitario.

RECTOR DE LA UJED FOMENTA LA IDENTIDAD 
INSTITUCIONAL - Por Anette Blanco -
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El rector Rubén Solís Ríos dio a conocer 
logros importantes a la comunidad 
universitaria y sociedad en general 
al rendir su quinto informe, en el que 
dio cuenta que el dictamen de la 
revisión financiera del ejercicio 2022 
que practicó la Auditoría Superior de 
la Federación, fue satisfactorio, ya que 
no se tuvo ninguna observación, dijo, 
tras destacar que por primera vez la 
máxima casa de estudios fue sometidaa 
la evaluación externa de su gestión 
institucional, cuyo resultado también 
fue favorable,“estamos orgullosos de 
rendir buenas cuentas, lo que habla 
del buen uso de los recursos públicos”, 
asintió.

“Bien hecho. Bien UJED”, fue el lema 
que se aplicó al ejercicio de rendición 
de cuentas que el guía universitario 
realizó ante la comunidad universitaria 
que se dio cita al Auditorio Universitario 
encabezada por el secretario general, 
Julio Gerardo Lozoya Vélez; y como 
invitados especiales el secretario 
general de Gobierno, Héctor Vela 
Valenzuela, en representación del 
gobernador Esteban Villegas Villarreal; 
la senadora Lilia Margarita Valdez 
Martínez; los secretarios generales del 
STAUJED, Wendoli Bracho Marrufo; 
STAUJED, Erik Iván Hernández Cosain, 
y del STEUJED, José Francisco Olivas 
Quiroga; el Decano Eduardo Campos 
Rodríguez, entre otros que atendieron 
la convocatoria a este importante 
evento.

-Por Filogonio Aguilar -

QUINTO INFORME  DEL
RECTOR  RUBÉN SOLÍS RÍOS 
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Solís Ríos subrayó que se logró 
la acreditación por tres años del 
trabajo realizado en su gestión, cuyo 
dictamen fue emitido por los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación 
de la Educación Superior (CIEES), “lo 
cual nos convierte en la única institución 
de educación superior que obtiene esta 
alta distinción en el estado, por lo que  
estamos orgullosos”.

Hizo énfasis en agradecer a la sociedad 
duranguense, a los tres órdenes de 
Gobierno, por poner siempre a la UJED 
como un referente en Durango y en la 
región. “Especialmente, quiero dar las 
gracias al Dr. Esteban Villegas Villarreal, 
gobernador del estado, por el apoyo 
a nuestra casa de estudios en el inicio 
de su gestión y por imprimirle valor a 
Durango. Sabe que cuenta cada día con 
la UJED, para seguir dándole buen rumbo 
a nuestro querido estado”, subrayó.

También hizo patente su agradecimiento 
al Dr. Luciano Concheiro Bórquez, 
subsecretario de Educación Superior, 
así como a la Dra. Carmen Eréndira 
Rodríguez Armenta, directora general 
de Educación Superior e Intercultural, 
por el apoyo y acompañamiento que en 
todo momento han dado a la UJED.
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El director de la Facultad de Derecho 
y Ciencias Políticas de la Universidad 
Juárez del Estado de Durango, Rafael 
Mier Cisneros, presentó su informe de 
actividades correspondiente al ejercicio 
2023. Durante su presentación, y ante 
la presencia del rector Rubén Solís Ríos, 
destacó diversos aspectos que reflejan 
los esfuerzos realizados para mejorar la 
calidad académica y la infraestructura de la 
Facultad.

En cuanto a las acciones en infraestructura, 
mencionó una inversión de más de 15 
millones de pesos, incluida la inauguración 
de un edificio de Juicios Orales con seis salas 
y la remodelación de la sala de usos múltiples. 
También resaltó la implementación de 
nuevos programas y planes de estudios, 
así como la creación de un espacio para el 
personal administrativo en la División de 
Estudios de Posgrado e Investigación.

En el ámbito académico, destacó que la 
licenciatura en Derecho se enfocará en 
la práctica y clínica procesal, marcando 
un precedente en la formación de nuevos 
abogados. Además, se promoverá el 
idioma inglés para mejorar las habilidades 
lingüísticas de los estudiantes.

En el aspecto social, Mier Cisneros resaltó 
la labor del Bufete Jurídico “Benito Juárez”, 
que proporciona asesoría gratuita a la 
sociedad a través de estudiantes y pasantes 
de Derecho. Durante el último año, se 
brindaron más de 571 asesorías, se llevaron 
a cabo 144 audiencias con 100 sentencias 
obtenidas y 224 casos en curso.

El rector Rubén Solís Ríos felicitó al director 
por los avances y la destacada labor en la 
unidad académica. Reconoció el aumento 
en la matrícula de la licenciatura en Ciencias 
Políticas y en las maestrías, así como la 
actualización completa del plan de estudios 
del programa en Ciencias Políticas, el 
primero con el nuevo modelo educativo 
de la UJED. “¡Gloria siempre a nuestra 
Universidad Juárez del Estado de Durango!”, 
exclamó para concluir.

RAFAEL MIER CISNEROS: INFORME 2023 COMO 
DIRECTOR DE LA FADERYCIPOL UJED -Por Chrystian Lira -
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La H. Junta Directiva de la Universidad Juárez del Estado 
de Durango aprobó el pasado 14 de diciembre la creación 
de la maestría en Docencia de Lengua Inglesa, lo que 
eleva el rango de la institución a Facultad de Lenguas. 
La directora de la Facultad, Nadia Patricia Mejía Rosales, 
anunció esta noticia destacando el trabajo dedicado para 
obtener un excelente resultado en el plan de estudios.

La nueva maestría se suma a la amplia oferta educativa 
de la Facultad de Lenguas y surge como respuesta a una 
petición sentida de los egresados. 

La maestría, que combina aspectos profesionalizantes 
con componentes de investigación, ya cuenta con 
prerregistro. Los interesados pueden obtener más 
información y revisar los requisitos de ingreso en la 
página oficial de la Facultad de Lenguas: 
https://escueladelenguas.ujed.mx/. 

Breve historia 

El Centro Universitario de Auto-Aprendizaje en Lenguas 
(CUAAL) surgió el 17 de marzo de 1995 como un centro 
auxiliar de los centros de idiomas existentes en la UJED, 
en un espacio de la Biblioteca Central Universitaria, bajo 
la coordinación de la Dra. Nancy R. Faux. Posteriormente, 
en 1999, se mudó a la planta alta del edificio colonial 
ubicado en 5 de Febrero y Juárez, donde se formalizó 
como el Centro de Lenguas (CELE), independiente. En 
2007, en el edificio construido exclusivamente para el 
CUAAL, se inició el Programa Universitario de Aprendizaje 
y Acreditación de Lengua Inglesa. El CUAAL se consolidó 
en 2008,con la aprobación y puesta en marcha del plan 
de estudios de la Licenciatura en Docencia de Lengua 
Inglesa, de la que egresó en diciembre de 2011 la primera 
generación y, en marzo de 2012, el CUAAL se transformó 
en la actual Facultad de Lenguas de la UJED.

Consolidación en equipo

El crecimiento y éxito de la Facultad de Lenguas se atribuye 
al trabajo en equipo de diversas generaciones. La institución 
cuenta con ofertas educativas como la maestría, cursos 
semanales, sabatinos y para niños (Kids), que han ganado 
reconocimiento tanto en la sociedad de Durango como en 
la UJED. 

La Facultad de Lenguas en el campus Gómez Palacio 
también ha experimentado un crecimiento constante; está 
por iniciar la cuarta generación de docentes en Lengua 
inglesa. La historia de la Facultad de Lenguas se sigue 
escribiendo, marcada por el principio de calidad en todos 
los programas que ofrece.

LA ESCUELA DE LENGUAS 
SE CONVIERTE EN FACULTAD - Alicia Barragán -
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Siete y ocho de noviembre de 2023 
estuvieron en Durango los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación 
de la Educación Superior (CIEES) 
organismo que realizó  un estudio 
detallado de la forma de trabajar de 
la Máxima Casa de Estudios y cuyo 
resultado fue sumamente positivo, pues 
otorgaron a la UJED acreditación de 
calidad de la gestión Institucional del 
Maestro Rubén Solís Ríos por tres años.
Lo anterior  es resultado de las buenas 
prácticas de gestión y administración  
que se han dado en los procesos de 
mejora en las funciones sustantivas en 
la docencia, la investigación y la difusión 
de la cultura, así como en otras áreas 
sustantivas de la Universidad.

Los evaluadores externos de Educación 
Superior, pares expertos, dieron cuenta 
de los procesos de armonización 
normativa, entre ellas, la actualización 
del Reglamento General que data de 
1963, así como nuevos modelos de 
planeación y gestión de la calidad. 
Destacaron la transparencia en el 
manejo de los recursos, los avances en 
infraestructura y enfatizaron que en la 
UJED se está dando una reforma con el 
Nuevo Modelo Educativo y Académico; 
así como los avances en investigación, 
vinculación, internacionalización y 
difusión cultural.

En su dictamen señalan que la UJED 
es una Universidad estable, con 
gobernabilidad, liderazgo, excelente 
clima organizacional, trabajo 
colaborativo y un gran compromiso con 
la mejora continua. Es la primera vez 
que la Universidad Juárez del Estado de 
Durango recibe este reconocimiento y 
se convierte así en la única institución 
de educación superior acreditada por 
CIEES en el estado.

LA UJED RECIBE ACREDITACIÓN POR PARTE DE LOS CIEES
- Por Linda Cristal Rodríguez -Destacan liderazgo del Rector Rubén Solís Ríos y el gran trabajo en equipo con 

el trabajan todas las áreas de la Universidad Juárez del Estado de Durango.
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A partir de 2023, a diferencia de ciclos 
anteriores, la Auditoría Superior de 
la Federación,  practicó una auditoría 
integral de la cuenta pública 2022, se 
verificaron recursos federales, estatales 
y del FAM (Fondo de Aportaciones 
Múltiples) relacionados con la obra que 
se construye en la Universidad Juárez 
del estado de Durango, ejercicio del 
que, por primera vez, “salió limpia, sin 
observaciones para solventar o aclarar”.

La contralora general de la UJED, Edla 
Elena Wallander García, habló sobre el 
tema resaltando quela revisión financiera 
se centró sobre 1742 millones de pesos, 
que representan el 98.3 por ciento de los 
recursos transferidos a la Universidad, 
tanto federales como estatales y del 
FAM. De igual manera, dijo, la UJED está 
sujeta a una revisión de los recursos 
que recibe, por parte de la Entidad de 
Auditoría Superior del Estado, “donde 
también se ha salido muy bien”, reiteró.
 
Destacó que este logro refleja el trabajo en 
equipo durante el proceso de auditoría, 
que inició en abril de manera virtual y 
culminó en octubre con un informe final 
de la ASF. La calificación limpia se debe 
a la aclaración de observaciones previas, 
lo que demuestra la transparencia y 
rendición de cuentas de la Universidad.

Comentó que “hablar de una nómina de 
casi cinco mil empleados que tiene la 
Universidad, donde el 95 por ciento del 
recurso federal se aplica en la cobertura 
de los gastos que se generan en la 
administración, requiere de un trabajo 
muy complicado que, finalmente, 
terminó con éxito, porque la Universidad 
resultó “limpia, sin alguna observación 
para solventar”, finalizó.

LA UJED SIN OBSERVACIONES POR PARTE DE LA 
AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN

- Por Filogonio Aguilar -
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El papel fundamental de la Ictiología, la rama de la Biología 
que se especializa en el estudio de los peces, ha destacado 
de manera significativa en la comprensión y conservación 
de los ambientes acuáticos. En este contexto, el 
investigador Fernando Alonzo Rojo, académico de la 
Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango, ha liderado diversos estudios que 
contribuyen a la expansión del conocimiento en esta área.

“Es crucial distinguir entre ictiología y acuicultura, dos 
disciplinas que, aunque relacionadas, tienen objetivos 
diferentes, pero complementarios”, afirmó el investigador 
de la FCB-UJED. “La ictiología se centra en el estudio de la 
biología, ecología y taxonomía de los peces, mientras que 
la acuicultura se ocupa del cultivo y manejo de organismos 
acuáticos con fines productivos, de manera que la 
ictiología proporciona la base científica necesaria para el 
desarrollo sostenible de la acuicultura y la conservación 
de la biodiversidad acuática”,explicó.

Alonzo Rojo resaltó que uno de los aspectos más relevantes 
de la ictiología es su contribución a la identificación y 
estudio de especies nativas. Estos estudios permiten 

evaluar el potencial de estas especies para ser incorporadas 
en procesos acuícolas sin amenazar la biodiversidad 
regional, con el fin de “aprovechar las especies nativas de 
manera sostenible, promoviendo la producción acuícola 
sin comprometer el equilibrio ecológico” puntualizó.

Asimismo, el investigador resaltó que “… es importante 
conocer a las especies para poder conservarlas y utilizarlas, 
pues la ictiología no sólo contribuye al desarrollo de 
la acuicultura, sino que también desempeña un papel 
crucial en la preservación de la biodiversidad acuática, 
garantizando que el uso de los recursos naturales sea 
sostenible a largo plazo”.

La Facultad de Ciencias Biológicas de la UJED ha sido 
pionera en numerosos estudios ictiológicos y acuícolas a 
nivel regional y estatal. Investigadores de la institución han 
contribuido significativamente al entendimiento de las 
especies acuáticas, sus ciclos biológicos y su interacción 
con el entorno. Estos estudios son esenciales para evaluar 
la viabilidad de utilizar determinadas especies en la 
alimentación humana, considerando factores como su 
ciclo reproductivo y la preservación de sus poblaciones.

ICTIOLOGÍA: ESTUDIAR PECES PARA SU CONSERVACIÓN 
Y APROVECHAMIENTO SOSTENIBLE - Por Ángel de la Torre -
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La Facultad de Enfermería y Obstetricia, bajo la dirección 
de María de los Ángeles Alarcón Rosales, reafirma su 
compromiso con la comunidad a través de programas 
que buscan brindar servicios de calidad. La secretaria 
académica de la Facultad, Martha Cecilia Ramírez 
Ochoa, anunció la creación del programa “Empoderando 
madres nutriendo el futuro”, enfocado a la promoción 
de la lactancia materna.

Este nuevo programa, diseñado y registrado por 
Ramírez Ochoa, tiene como objetivo principal promover 
la lactancia materna y su impacto no sólo será dentro 
de la Facultad, sino también fuera de ella. Se enfoca 
en garantizar este derecho fundamental para todas las 
mujeres en su entorno de trabajo. La iniciativa busca 
crear un espacio óptimo para fomentar la lactancia 
materna, reconociendo la importancia de la leche 
materna en el desarrollo de los niños y cómo establece 
un vínculo fundamental entre la madre y el bebé.

La lactancia materna, como acto de amor, abraza 
lo emocional y lo social. Numerosas investigaciones 
respaldan los beneficios de la lactancia materna, ya 
que no sólo proporciona nutrientes esenciales, sino 
que también fortalece el sistema inmunológico, reduce 
enfermedades y contribuye al desarrollo cognitivo y 
emocional del hijo.
Además, beneficia a las madres, ayudándolas a 

recuperarse más rápidamente después del parto y 
reduciendo el riesgo de enfermedades crónicas. El 
programa “Empoderando madres nutriendo el futuro” es 
muy importante en la Facultad de Enfermería y Obstetricia 
y se busca proyectarlo a otras unidades académicas.

FAEO PROMUEVE LA IMPORTANCIA 
DE LA LACTANCIA MATERNA - Por Alfredo Arévalo -
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PERFIL
UNIVERSITARIO

MARÍA DE LA LUZ RICO
Directora General de Bibliotecas 
de la Universidad Juárez del Estado 
de Durango

El mejor reflejo de su personalidad: el quehacer 
de las bibliotecas universitarias; es así como se 
puede describir a la doctora María de la Luz Rico 
Rodríguez, quien actualmente es la directora 
general de Bibliotecas de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango. 

Su primer contacto en la UJED

El primer contacto de la doctora Lucha Rico, como 
cariñosamente se le conoce, con la Universidad 
Juárez, se dio en los años 60, al ingresar a estudiar 
el nivel bachillerato en la gloriosa Preparatoria 
Diurna, de donde fue reina, y posteriormente 
ingresó a la Escuela de Medicina, donde se formó 
como médico cirujano. 

Su familia la apoyó en su decisión de estudiar 
Medicina, y al fallecer su madre, se trasladó a 
su natal Guadalupe Victoria, donde ejerció la 
profesión por algún tiempo,  Posteriormente, 
fue contactada por el director de la Escuela de 
Medicina, el Dr. Alejandro Peschard, quien la 
animó a irse a estudiar, propuesta por la UJED, la 
maestría en Bibliotecología en la Universidad de 
Guanajuato, con una beca. Ahí fue donde ratificó 
su amor por las bibliotecas.

El amor por los libros y la lectura
“Siempre afirmaré con muchísimo orgullo que 
mis padres fueron quienes me educaron en 
el esfuerzo y la voluntad hacia el estudio, la 
disciplina, el orden, el respeto, el amor a los libros 
y a la lectura, y eso fue lo que les heredé a mis 
hijos con una formación muy sólida”.

“Era un hábito leer en casa, a mi madre también le 
gustaba mucho leer, le gustaba la poesía y cantar, 
nos cantaba mucho a mí y a mis tres hermanos”, 
recuerda la Dra. Rico.

- Por Claudia Aranda -

 
Logros en la UJED

En 1986 recibió su nombramiento de tiempo completo 
adscrita a la Biblioteca de la Facultad de Medicina y 
empezó a trabajar con el maestro Trinidad Ruiz para 
organizar las bibliotecas, con inventarios, sistemas con 
proyectos ante la SEP; posteriormente, se presentaron 
proyectos para las demás bibliotecas de las unidades 
académicas.

En los siguientes años, la Dra. Rico continuó trabajando 
en la presentación de proyectos ante el PIFI (Programa 
Integral de Fortalecimiento Institucional), donde se 
generaron recursos para diferentes bibliotecas, así 
como para acrecentar las colecciones, equipamiento e 
infraestructura.
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Fue en el 2003 que recibió el cargo 
de directora de la Biblioteca Central 
de la UJED, siempre trabajando en 
las bibliotecas, tarea que la satisface 
mucho, “… porque me pagan por 
hacer lo que me gusta y el trabajo 
fluye de una manera muy especial”.
Con orgullo se puede afirmar que en 
la UJED “… vamos a la vanguardia en 
cuanto a sistemas de catalogación, 
sistemas bibliotecarios, somos 
punteros, tenemos un sistema 
de código libre, un sistema de 
catalogación, la UNAM apenas lo 
está implementado, nosotros ya lo 
tenemos; tenemos una biblioteca 
virtual con miles de accesos libres 
y ahorita lo que está en boga es el 
acceso libre a cualquier recurso, 
sobre todo si es generado con 
recursos públicos en instituciones 
educativas”.  

Otra de las aportaciones y logros 
es que, gracias a que en la UJED 
se tiene una gran estructura 
de bibliotecas, se fusionó la 
Biblioteca de los Institutos de 
Investigación y se creó una 
gran biblioteca que, aunque 
no está terminada, en poco 
tiempo quedará como una de las 
mejores en su especialidad. 

Fue en esta administración que 
la Dra. Rico Rodríguez propuso la 
creación de la Dirección General 
de Bibliotecas, que tiene como 
función coordinar, orientar 
y fortalecer las condiciones 
que permitan el cumplimiento 
cabal de las funciones de las 
25 bibliotecas que conforman 
el Sistema Bibliotecario de la 
Universidad Juárez. 

Asimismo, otro de los proyectos 
en los que ha trabajado es 
el Repositorio Universitario, 
que permite integrar, publicar 
y consultar los contenidos 
académicos que genera y 
resguarda la Universidad Juárez.
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La Facultad de Agricultura y Zootecnia 
del ejido Venecia, municipio 
de Gómez Palacio, Durango, ha 
logrado incorporarse a la revista 
de divulgación “Laguna Lechera”, 
para que su plantilla docente tenga 
la posibilidad de publicar artículos 
de difusión del conocimiento sobre 
distintos temas relacionados con el 
área y que de alguna manera sirvan 
como referente para los productores.

El primer artículo, titulado “El cambio 
climático, el estrés calórico y sus 
efectos sobre el bovino de leche”, 
realizado por el Dr. Héctor D. García 
Sánchez y la M.C. Judith Puentes 
Gutiérrez, aborda la problemática 
de las anomalías en el clima y su 
impacto en el ganado, que disminuye 
la producción y calidad de la leche.

INVESTIGADORES DE FAZ-UJED SE INCORPORAN A 
REVISTA DE DIVULGACIÓN

- Por Felipe del Río -
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La Facultad de Ingeniería, Ciencias y Arquitectura (FICA) 
de la Universidad Juárez del Estado de Durango, campus 
Gómez Palacio, a través del Departamento de Educación 
Continua ofrece cursos de actualización y especialización 
abiertos al público en general y organizaciones, en 
diferentes niveles y modalidades semanales y sabatinas. 
Estos programas académicos están alineados con las 
necesidades del mundo actual y abarcan áreas como la 
construcción, arquitectura y lenguaje de programación.

La oferta formativa incluye cursos en temas como “Revit”, 
“Civil CAD”, “Auto CAD”, “Opus”, “Topografía nivel básico 
e intermedio”, “Control y calidad de mezclas de concreto” 
y “Mantenimiento de computadoras”, entre otros. Estos 
cursos están diseñados para satisfacer las demandas de 
estudiantes y profesionales, brindando conocimientos 
actualizados y relevantes.

Roberto de Jesús Gómez Estrada, director de la FICA, 
destacó que el Departamento de Educación Continua 
cumple una función sustantiva de la institución al 
proporcionar una modalidad educativa que complementa la 
formación curricular. El objetivo es ampliar conocimientos 
en diversos campos del saber con criterios de calidad y 
pertinencia.

La oferta de cursos está disponible mensualmente y 
se programa según la demanda de los participantes. 
Se brindan facilidades y modalidades adaptadas a las 
necesidades de empresas e instituciones de la región, con 
el objetivo de mejorar la empleabilidad y la eficiencia en el 
desarrollo profesional. 

Para fomentar la participación, se ofrecen descuentos 
a estudiantes de la Universidad Juárez del Estado de 
Durango, así como a egresados, docentes, personal 
administrativo y miembros de colegios profesionales con 
los que se tienen convenios de colaboración en la región.

FICA UJED OFERTA CAPACITACIONES EN LA LAGUNA
- Por Katia Aguilera - 
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En una emotiva ceremonia realizada en el 
gimnasio de la Escuela Preparatoria Diurna de 
la Universidad Juárez del Estado de Durango se 
rindió homenaje a José Luis González Guerrero, 
conocido como “El muégano”. La celebración 
reunió a exbasquetbolistas que vivieron glorias 
en ese mismo espacio en años anteriores 
como: Gonzalo González Hernández, Arturo 
López Venegas, Ricardo Orozco Sotelo, Pedro 
Rodríguez y Jesús Antonio Rosso Olguín. 

El rector Rubén Solís Ríos hizo entrega de un 
reconocimiento especial a José Luis González 
Guerrero “El muégano” por 45 años de trabajo en favor del deporte y de la 
Universidad; reconoció el trabajo de quienes han destacado por su pasión por 
el deporte, en particular quienes ya murieron, “… siempre ha sido un honor 
defender los colores de nuestra institución a través del deporte, siempre 
que visito la Prepa Diurna me inundan los recuerdos, pues soy egresado de 
aquí. Muchas felicidades, y sigamos poniendo en alto el nombre de esta 
institución y el de nuestra Universidad”, concluyó.

Posteriormente, se procedió a realizar una mención especial y homenaje 
post mortem a varios de los exjugadores de basquetbol de la UJED, 
como: Rolando Ávila Valdez (Loquillo), Joaquín Morrison De Busk 
Lares (Pipeta), Arturo González Sánchez (Gato), Ignacio Ibarra Pérez 
(Caliente), Filiberto Morales Arjón (Fili), Constantino Carcaño Huitrón, 
Jaime Carrasco Castro (Tigre), Octavio Victoria Morán (Chito), Jesús 
Alberto De Busk Lares (Pericón), Óscar Eduardo Ríos Meléndez 
(Ganso), Humberto Ramos (Chiquilín), Luis Jesús Barragán 
Morales (Borrego), Gustavo Delhumeau, Efrén García Márquez 
(Flaco), Vicente Rodríguez Reyes, Sinhué Araujo Barrón, Omar 
Hernández, José Covarrubias (Tribi), entre otros, a quienes se 
les dedicó un minuto de silencio y otro más de aplausos.

“EL MUÉGANO” RECIBE RECONOCIMIENTO POR AÑOS 
DE PASIÓN Y SERVICIO AL DEPORTE

- Por Linda Cristal Rodríguez -
Un hombre apasionado del baloncesto que formó a generaciones de 
deportistas, universitario de corazón y un hombre leal a sus convicciones.
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En este año y bajo el lema: “La transformación materializada 
con acciones firmes”, directivos y funcionarios de la 
Universidad Juárez del Estado de Durango hicieron un 
seguimiento de acciones en beneficio de la máxima casa 
de estudios. 

Con el propósito de fortalecer las acciones de las 
diferentes unidades académicas e institutos de la 
Universidad Juárez del Estado de Durango, se llevó a cabo 
la Reunión Directiva Anual del ocho al diez de febrero. Este 
encuentro constituye un espacio institucional crucial para 
la planificación tanto académica como administrativa, 
en el cual participan directivos de unidades académicas,  
institutos y funcionarios de la Administración Central. 

El objetivo primordial de esta reunión es compartir,  
proponer y definir estrategias y acciones que permitan 
alcanzar las metas establecidas en el Plan de Desarrollo 
Institucional,  así como en los planes de desarrollo de las 
unidades académicas de la Universidad.  Se busca realizar 
un seguimiento efectivo a los acuerdos y compromisos 
establecidos en la reunión anterior, con la finalidad de 
demostrar los resultados que contribuyan al cumplimiento 
de la misión institucional y fortalezcan la visión definida 
para el año 2024. 

En esta ocasión, la Reunión se llevó a cabo en Parras de la 
Fuente, Coahuila y contó con la destacada presencia del 
Dr. Imanol Ordorika Sacristán,  investigador del Instituto 
de Investigaciones Económicas de la UNAM y candidato 
recientemente a la Rectoría de la citada Universidad, quien 
impartió la conferencia magistral “Retos de la Educación y 
Política Educativa”.

Durante el evento, los directivos expusieron el trabajo 
realizado en sus respectivas áreas y presentaron los 
proyectos venideros. Asimismo, el personal de la 
Subsecretaría General Académica, encabezada por 
el maestro José Othón Huerta Herrera, expuso los 
avances en diferentes áreas como el diseño, alojamiento 
y funcionamiento de las unidades dentro del Modelo 
Académico, la formación y capacitación docente, y 
la normativa institucional, así como herramientas 
tecnológicas como “Mi Portal”, temas expuestos por la 
Dirección de Servicios Escolares y Transformación Digital. 

Finalmente, el rector de la UJED, Rubén Solís Ríos felicitó 
a los directivos por su responsabilidad y compromiso, 
así como al personal de la SSGA, organizadores de la 
Reunión, por su esfuerzo en contribuir a crear una mejor 
Universidad para todos.

UNIVERSITARIOS REALIZAN CON ÉXITO LA 
QUINTA REUNIÓN DIRECTIVA ANUAL 2024

- Por Linda Cristal Rodríguez -
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La comunidad de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED) celebró 
con una ceremonia oficial el inicio de los festejos por el 45 aniversario del 
Instituto de Investigaciones Históricas (IIH). Este instituto ha desempeñado 
un papel crucial en la preservación, investigación y educación en el ámbito 
de la historia de Durango y México.

Por este motivo, en el Instituto de Bellas 
Artes inició una serie de eventos que se 
desarrollará a lo largo del 2024 para celebrar 
la trayectoria y prestigio de este instituto 
universitario, con el fin de fortalecer la 
dedicación a la investigación histórica, 
así como fomentar la comprensión, el 
interés y el amor por la historia entre los 
estudiantes, la comunidad universitaria y 
el público en general. Entre ellos están:

 � El primer concierto de la 
Temporada 2024 de la Orquesta 
Sinfónica de la UJED, que fue 
dedicado al IIH el 26 de enero.

 � Un ciclo de diez charlas de historia, 
una por mes a partir de febrero, 
con el apoyo de la Asociación 
Cultural Palestra de la Historia.

 �  De febrero a junio, un concurso 
de Cuento Histórico dirigido a 
estudiantes de primaria y uno 
de Ensayo Histórico dirigido a 
estudiantes de media superior. 

 �  El 25 de abril, concierto de música 
barroca con instrumentación de 
guitarra barroca, percusiones 
y voz, a cargo del dúo “Los 
Ymposibles”.

45 ANIVERSARIO DEL INSTITUTO DE 
INVESTIGACIONES HISTÓRICAS UJED

- Por Diana Lara -

 � El IIH tiene ocho investigadores 
miembros del Sistema Nacional 
de Investigadores, un Cuerpo 
Académico titulado “Historia de 
las identidades en el norte de 
México”, y es sede de la maestría 
en Ciencias y Humanidades, 
con 19 años de servicio y 112 
egresados titulados.

 � Se entregaron reconocimientos 
a quienes a lo largo de su vida 
profesional han formado parte 
de esta institución.

 � El Instituto cuenta con más de 
400 productos editoriales con 
impacto entre la comunidad 
académica y público en general.
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 � En mayo, el Congreso “A 200 años de la 
Constitución de 1824, y del surgimiento 
del estado de Durango”, que contará con 
ponentes locales, nacionales e internacionales, 
organizado por el IIH, el Senado de la República 
y la Universidad Complutense de Madrid.

 � En junio, el Segundo Encuentro de Egresados 
de la maestría en Ciencias y Humanidades. 

 � Del 9 al 13 de septiembre, la Segunda Semana 
del Historiador e Historiadora, consistente en 
un ciclo de cinco conferencias ofrecidas en 
escuelas y facultades de la UJED, en el marco del 
Día Nacional del Historiador y la Historiadora, 
que se conmemora el día 12 de ese mes.

 � En noviembre, el Coloquio “Historiografía 
Duranguense 1849-1970”, en el que se 
presentarán los productos derivados del 
proyecto de investigación colectivo que 
lleva el mismo nombre, coordinado por los 
miembros del Cuerpo del IIH. Asimismo, de 
febrero 2024 y hasta febrero 2025 el segundo 
ciclo del seminario permanente Historiografía 
Duranguense 1849-1970.

 � Además, actividades de divulgación de la 
historia que se desarrollarán en diversas 
unidades académicas de educación básica, 
media superior y superior.

El secretario general de la máxima casa de estudios, 
Julio Gerardo Lozoya Vélez, transmitió el saludo del 
rector Rubén Solís Ríos y dijo:“Felicito el empeño en 
el quehacer del Instituto a través de sus directivos, 
investigadores, y personal administrativo, su trabajo es 
de gran relevancia y enorgullece a la máxima casa de 
estudios. Gracias por su labor e invaluable aportación y 
contribución a la historia e investigación histórica que 
fortalece a nuestra Universidad”.

Y agregó que “es el momento perfecto para ofrecer un 
merecido reconocimiento a quienes han sido guía del 
destino del Instituto a lo largo de estos 45 años.Queridos 
amigos universitarios, la semilla sembrada en 1979 ha 
dado grandes frutos para la UJED y para la investigación 
histórica; nuestro agradecimiento por su trabajo e 
influencia, que también se resume en una producción 
académica importante”, asentó.

Por su parte, el director del Instituto, Miguel Vallebueno 
Garcinava, expresó que “es el conjunto de logros 
colectivos de toda una generación que está a punto de 
entregar la estafeta a una nueva generación de jóvenes 
que, esperamos, tenga la persistencia y éxito en su 
cometido. Es muy honroso cumplir este aniversario, 
representa el esfuerzo y perseverancia de toda una 
generación”, concluyó.
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El origen del 8 de marzo se remonta al siglo XIX, en 
un contexto marcado por la lucha de las mujeres 
trabajadoras por condiciones laborales justas y derechos 
básicos. En 1908, un grupo de trabajadoras textiles 
en Nueva York se declararon en huelga demandando 
mejores condiciones de trabajo, salarios justos y el 
derecho al voto. Esta protesta inspiró la creación del 
primer Día Nacional de la Mujer en los Estados Unidos 
en 1910.

Desde entonces se ha convertido en un día para 
reflexionar sobre los logros alcanzados en materia de 
igualdad de género, pero también para recordar que aún 
queda mucho por hacer. En el ámbito universitario, este 
día cobra especial relevancia.

En la UJED se manifiesta de diversas formas. En nuestras 
aulas, vemos el impacto del 8 de marzo en la promoción 
de la diversidad y la inclusión. Cada vez más, se fomenta 
un ambiente académico donde todas las voces, 
independientemente del género, sean escuchadas y 
valoradas. Se impulsan programas y proyectos que 
buscan eliminar barreras y estereotipos de género en la 
educación y la investigación.

Además, nos invita a reflexionar sobre el papel de las 
mujeres en la ciencia, la tecnología, la ingeniería y las 
matemáticas. En un mundo cada vez más impulsado por 
la innovación y la tecnología, es fundamental garantizar 
la participación plena y equitativa de las mujeres en 
estas áreas, así como promover modelos a seguir y 
mentorías que inspiren a las futuras generaciones de 
científicas y líderes.

El Día Internacional de la Mujer es un recordatorio de 
nuestro compromiso con la justicia, la igualdad y el 
respeto hacia todas las personas. Sigamos avanzando 
juntos hacia un futuro donde cada día sea de celebración 
y reconocimiento de los derechos y las contribuciones 
de las mujeres en todos los ámbitos de la sociedad.

EL ORIGEN DEL 8 DE MARZO 
Y SU IMPACTO EN LA VIDA UNIVERSITARIA ACTUAL

- Por Julieta Morán -

CONSULTA AQUÍ EL PROTOCOLO PARA 
PREVENIR Y ATENDER LA VIOLENCIA DE 

GÉNERO EN LA UJED

Dirección:
Torre de Institutos, planta baja.

 Av. Veterinaria N.° 501, esquina con bulevar 
Guadiana, fraccionamiento Ciudad Universitaria. 

CP 34120 Durango, Dgo., México.

Sistema de quejas y denuncias
www.upavg.ujed.mx

atencionusuarios@ujed.mx

Teléfono de contacto: 6188271213

PREVENCIÓN Y 
ATENCIÓN 

A LA VIOLENCIA 
DE GÉNERO EN 

LA UJED
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¿Cuál es el principal rasgo de tu 
carácter? 
Soy muy paciente y trato de conservar 
siempre el buen ánimo.

¿Qué cualidad aprecias más en un 
hombre? 
La sinceridad y disposición. Son dos 
cualidades que todos tenemos, sólo 
hace falta que trabajemos más en 
ellas.

¿Y en una mujer? 
Las mismas que en un hombre.

¿Qué esperas de tus amigos? 
Empatía, tolerancia, sinceridad y 
respeto.

¿Cuál es tu principal defecto? 
Confío mucho y espero lo mejor de 
todos.

Ocupación favorita
Mi familia y mi trabajo, disfruto mucho 
cada una de ellas.

Ideal de felicidad
Mi familia.

¿Cuál es tu mayor miedo? 
La muerte o enfermedad de mis seres 
queridos.

Tus autores favoritos en prosa
La novelista británica Jane Austen

Tus poetas favoritos
Sin duda,  Mario Benedetti, un ejemplo 
es su poema “No te rindas”, te inspira 

a vivir a pesar de las circunstancias 
difíciles que te puede presentar la 
vida.

Un héroe de ficción
No es propiamente un superhéroe 
como lo sería Superman, pero Han 
Solo, de la saga de la Guerra de las 
Galaxias, podría serlo.

Una heroína
La Mujer Maravilla, representa la 
fuerza y carácter que tenemos las 
mujeres.

Compositor favorito
Freddie Mercury y Armando 
Manzanero.

Pintor preferido
Claude Monet. Sus obras enamoran 
con su detalle impresionista y la 
calidez de sus colores.

Tu héroe o heroína de la vida real
Mi madre, ya que es un ejemplo de 
superación y amor por lo que hace.
Las madres buscadoras, ya que son 
incansables, amorosas e intrépidas, y 
ante toda la adversidad no pierden la 
esperanza de encontrar a sus hijos.

¿Qué hábito ajeno no soportas? 
El fumar.

¿Qué es lo que más detestas?
Los pretextos y no valorar lo que haces 
y tienes. 
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¿Figura histórica que no te agrade? 
Lamentablemente, la historia está 
repleta de personajes que han llenado 
de terror la vida de su familia, su 
entorno o país al convertirse en 
líderes, es difícil nombrar a uno solo, 
ya que representan lo más oscuro del 
ser humano.

Figura histórica que sí
Médicos sin fronteras, no es sólo una 
persona, son un grupo de personas 
humanistas que ponen sobre todo y 
todos su amor por la profesión, ponen 
en riesgo su vida e integridad y ayudan 
a otras personas aun sin conocerlas, 
ya sea en zonas de conflicto armado o 
en condiciones extremas.

Persona viva a la que más admires
Mi madre. Me ha enseñado que una 
mujer es fuerte, resiliente, empática, 
amorosa y trabajadora.

¿Cuál es tu bien más preciado?
Mi familia, todos y cada uno de ellos.

¿Cómo te gustaría morir? 
Tranquila.

¿Cuál es el estado más típico de tu 
ánimo? 
Soy muy sonriente, la vida es muy 
corta, las oportunidades y problemas 
cotidianos pueden abrumarnos y 
ensombrecer tu día, así que, hay que 
enfrentarlos con tu mejor sonrisa.

¿Tienes un lema? 
¡Ánimo, sí se puede!

CUESTIONARIO 
PROUST

El cuestionario Proust es un conjunto de preguntas contestadas por el 
escritor francés Marcel Proust, usado a menudo por entrevistadores 
modernos. Data de los años 20 del siglo pasado y ha sido utilizado 
en innumerables ocasiones, en radio, televisión y prensa escrita a 
nivel mundial para conocer más sobre la personalidad de figuras del 

ámbito cultural, principalmente.




